
香港雖然暫緩實施垃圾徵費計劃，但特區
政府仍致力推動邁向2035年「零廢堆填」的
目標，其中正如火如荼興建的香港首座現代垃
圾焚化爐——I．PARK1「源．島」有望處理
香港部分固體廢物。本報記者昨日直擊位於石
鼓洲旁人工島的I．PARK1，其工程主體已大
致完成，在珠海組裝合成的所有鍋爐燃燒機
組、煙氣潔淨組件已運抵人工島，用於排放焚
燒氣體的煙囪亦矗立島上，項目預計明年正式
投入運作。正在規劃中的I．PARK2亦縮短工
期，提早近兩年落成，兩座設施每日能處理
9,000噸固體廢物，佔目前全港每日1.1萬噸固
體廢物的八成。
香港特區政府環境保護署昨日舉行發展現

代焚燒發電設施簡介會，邀請傳媒實地參觀興

建中的首座現代垃圾焚化爐I．PARK1。甫登
上島，映入記者眼簾的是一組高約40至60米
的巨型鐵架，它大有乾坤，內部有各司其職的
機電組件，未來將構成人工島廢物主處理大
樓，鐵架旁邊是排氣煙囪。
環保署助理署長雷學良介紹，I．PARK1

落成後預計每日可處理3,000噸固體廢物，大
幅縮減廢物九成體積，除垃圾焚燒處理設施
外，I．PARK1還設有海水化淡廠及污水處理
廠，以提供設施所需用水及循環再用經處理後
的污水。
另外，I．PARK1全面運作後，產生的電

量除供設施日常運作，每年剩餘約4.8億度電
量會輸至電網，相當於10萬個家庭一年的用電
量。 （相關資訊刊P5）
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供養父母灣區安老應獲免稅額
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又到報稅時節，交稅是公民應
有之義，但「綠色炸彈」難免重
創荷包，打工仔女當然希望有
多點免稅額，「供養父母」正

是其中一項納稅人最普遍申報的
項目。
隨着大灣區交通基建不斷完善，「一

小時生活圈」基本形成，回鄉安老按理亦
將增多。政府正持續增加大灣區內地資助
安老院舍，並放寬更多醫療機構可使用醫
療券。然而，不少長者雖然有意回鄉安
老，住大些、生活好些，但都有同一個顧
慮，就是長居內地將令子女失去免稅額。
現時，供養每名60歲或以上父母 / 祖

父母 / 外祖父母的免稅額為5萬元，但要過
兩關，首先是受養人年度內通常在香港居
住。符合此一條件後，受養人還必須與供
養人同住而無付出十足費用，或供養人年
度內給予不少於1.2萬元的金錢作生活費。
政策應主動對接民生所需，尤其在大

灣區融合發展、鼓勵資源互補的前提下，
一些規定有必要改變。筆者認為，只要到

大灣區內地安老的父母是香港居民，納稅
人又符合給予金錢供養的規定，應享同等
的供養父母免稅額。正如「廣東計劃」和
「福建計劃」，為應對實際需求而放寬在
內地的香港居民領取，有其充分的合理
性，更是「一國兩制」優勢的上佳體現，
不應拘泥於舊規定而忽略應對新變化。
另一個爭取設立的是「雙職媽媽」額

外免稅額。今年首季，香港本地男性勞動
人口參與率為62.7%，女性只有47.7%，男
女差距在35歲至54歲最為明顯，相差超過
兩成。「難以同時兼顧家庭、事業」是女
性離開職場的主要原因。為提振整體勞動
力，除了推動「媽媽崗」彈性工作安排，
讓婦女享有更多免稅優惠，令其淨收入上
升，亦是讓她們重返職場的重要誘因。
上述兩個稅務建議，難免令庫房收入

減少，但只要變得其所，將帶來更大價
值。正如提振勞動力，對經濟發展必然有
正面效益，而排除跨境安老的障礙，亦可
讓政府更集中資源和精力改善其他民生問
題，不應只見樹木，不見森林。

潘源舫表示，房協會審查住戶持有
的車輛價值和內地或海外物業，

「是否名車都好，都會看看它的淨值，
什麼是淨值？車的淨值就是扣減了折舊
率、扣減了未償還分期付款。如果有海
外物業或內地有物業，我們都會審查，
但因我們不是政府機構，就沒有直接渠
道，但會與相關政府部門，例如包括房
署等，可以提供協助給我們都會審
查。」

房協於今年首5個月收到150多宗
舉報，較去年全年多近一倍。不過，潘
源舫表示，房協暫時無意效法房委會推
出3,000元舉報獎賞制度，「過去半年
至一年，整體社會氣氛對於打擊濫用公
屋這件事，大家有共識和知悉情況。我
們都相信現時提供的舉報渠道都頗有
效，所以暫時未有一個類似房委會考慮
的獎賞制度。」

新界公屋輪候 較市區短一年

房協轄下有3萬多個單位，但目前
只有一成多受富戶政策規管。房協表
示，所有新簽訂租約都會加入富戶政策

條款，預計今年內受規管數目會提升至
4,000戶。
另外，署理房屋局局長戴尚誠昨日

在立法會大會表示，去年新界區公屋申
請者的輪候時間，一般較市區或擴展市
區的申請者平均短約一年。未來，新公
屋單位供應將集中在新界，預期輪候新
界區的公屋申請者會持續較快獲編配單
位。他強調，公屋整體平均輪候時間只
反映過去12個月內獲分配入住公屋的一
般申請者情況，而不應用作估算正在輪
候公屋申請人獲編配公屋所需的時間。
房委會現時每季公布公屋平均輪候

時間，立法會議員梁文廣提出口頭質詢
指，政府能否定期按區域公布公屋輪候
時間，稱相信可協助申請人規劃未來。
戴尚誠回應表示，公屋平均輪候時間長
短取決於很多因素，若按區域或申請者
類別細分，涉及的個案較少，會影響計
出來的輪候時間波動會較大，或會誤導
申請者。他舉例，每年獲安排入住離島
區公屋的一般申請個案只有約數十宗，
以少數個案計算所得的平均輪候時間，
會容易出現很大的波動。

房協指10戶主動交還單位 揭發暫不設獎勵

首5月舉報富戶
多去年近倍

本港公共房屋資源緊絀，房協由今年4月起擴大富戶政策的覆蓋範
圍，房協總監潘源舫昨日接受電台訪問時透露，房協已發出近2,000份申
報表予相關住戶，收回約99%表格，其中有10戶由於家庭入息超出限額
等原因，主動交還單位。另有兩戶在申報表中表明有住宅物業，已經交
回單位和遷出。舉報數字方面，今年首5個月收到150多宗舉報，較去年
全年多近一倍。房協表示，會審查住戶持有的車輛價值和內地物業，但
暫時不考慮設舉報獎勵。

特區政府於去年修例，調高職安
健罪行的最高罰款至1,000萬元。據立
法會《數據透視》顯示，去年建造業
傷亡個案錄4,377宗，是最少18年以
來的新高。勞工及福利局局長孫玉菡
昨日在立法會會議上回覆議員質詢時
透露，截至上月31日，勞工處就8宗
致命工業意外引用新例，提出共 111
項檢控，其中一宗已完成聆訊，兩名
非建造業工業經營東主分別被罰款 5
萬元。孫玉菡表示，局方與律政司商
討後，認為法庭就該宗個案的判決並
無原則上犯錯、判罰金額無明顯不
足，並無有力理據提出上訴，故最終
無提出覆核或上訴申請。
多名立法會議員批評判罰欠阻嚇

力，身為工聯會理事長的立法會議員黃
國昨日接受本報訪問時，建議公務工程

招標實施扣分制，將出現嚴重工業意外
的承建商，因應具體情況扣分，降低下
次中標機會。
身為工聯會會長的立法會議員吳秋

北在立法會上批評，修例後的效用非常
不理想，他促請政府就近日發生的工業
意外進行研究，以防止再有相關意外發
生。

■去年本港的建造業傷亡個案為18年高
位，圖為安達臣道奪命工業意外現場。

致命工業意外 修例後仍僅罰5萬

■I．PARK 1已經大致完成填
海及建造防波堤，現正

建造廠房。

I．PARK1電量
夠10萬戶用一年

■工人加緊施工。




